

# AHIMSA No-violencia activa

Año I, No. 6, Octubre 2005

### La no-violencia es acción

#### Para reflexionar

La no-violencia, aunque sea empleada como arma política, es una medida moral basada en la superioridad de la verdad sobre todas las fuerzas físicas, incluida la bomba atómica (Luís Jorge González. *El secreto de Gandhi*, p. 218).

"A mí, ¿qué tantos sacrificios suyos? dice el Señor. No sigan trayendo ofrendas vanas. El humo del incienso me resulta detestable. Aunque multipliquen sus oraciones, no las escucho... Aprendan a hacer el bien, busquen lo justo, detengan al opresor" (Isaías 1: 11-17). Interpelación ética de los profetas que nunca fue acatada.

## La violencia de la publicidad (2)

Ciertamente el fenómeno publicitario no es el único en alimentar la violencia en nuestra sociedad: las realidades socioeconómicas por una parte, el conjunto del sistema mediático por la otra, pueden parecer más determinantes en esta "cultura de la violencia" que domina nuestro mundo. Pero el error sería no ver los vínculos que existen entre estos diversos factores de un mismo orden global. El error sería no ver, en la más pequeña publicidad, el sistema que se perfila y que sirve para fortificar en el plano ideológico, lo que pertenece al orden de la dominación económica. Ciertamente también es dificil medir hasta qué punto la violencia de la ideología publicitaria produce sus efectos. Lo que es cierto es que están presentes en nosotros y fuera de nosotros y por lo tanto son más nocivos cuando sus víctimas son inconscientes de ello. (...) No debe olvidarse que los objetivos más vulnerables a la publicidad son las categorías más desprovistas de poder social, la gran masa de los desfavorecidos económica y socio-culturalmente. Se impone una acción continua (François Brune, "Violence et publicité", en *A.N.V.*, verano 1997, p.11).

#### Léxico de la no-violencia

#### El conflicto

Tenemos necesidad de los demás para hacernos nosotros mismos. Sin embargo, nuestro primer encuentro con el otro es a menudo conflictual. Entonces es una relación de adversidad, de tensión, de afrontamiento: el otro es aquel cuyos deseos se oponen a mis

propios deseos, cuyos proyectos confrontaran mis propios proyectos, cuyos derechos avanzan sobre mis propios derechos, cuya libertad amenaza mi propia libertad, cuya existencia desafía mi propia existencia. Por consiguiente, a través de los conflictos me hago reconocer por el otro y el otro se hace reconocer por mí.

## Pasos a seguir en la acción directa (2)

Para obtener el diálogo la acción directa es muchas veces necesaria. Por ejemplo, una acusación o una declaración de intenciones. Algunos escritos que dan a conocer el motivo de la queja o de futuras acciones para producir una nueva situación han mostrado su cualidad para encontrar una respuesta tal que el discurso en sí mismo influye sobre las lealtades y el comportamiento de la gente (Sharp, Gene. *The methods of nonviolent action*, tomo 2, p.123.)

**Cory Aquino** es una mujer política filipina, nacida el 25 de enero de 1933 en Manila (Filipinas).

El movimiento de masas que, en febrero 1986 depone al dictador filipino Ferdinand Marcos y que los filipinos llaman « people power » es un ejemplo particularmente instructivo de resistencia civil. La acción puede ser calificada de « no-violenta » porque varios de los que la han inspirado (Cory Aquino) se referían a veces de manera explícita a una concepción no-violenta de la acción. (...) Más tarde, un soldado dirá su perplejidad: Nos habían enseñado a dispersar a los manifestantes a matracazos. No se nos había dicho lo que debíamos hacer cuando una joven nos ofrecía flores". El general Tadiar amenaza con abrir fuego sobre la muchedumbre si no se dispersa. Nadie se mueve. En dos ocasiones, trata de hacer avanzar los tanques. La barricada aguanta. El general ordena entonces a sus tanques a que se retiren. Así regresó la democracia en este país. Ciertamente esto no ha resuelto los problemas de la sociedad filipina, especialmente la desigualdad considerable entre ricos y pobres, ni las relaciones conflictivas con las islas a mayoría musulmana. Por consiguiente, no saquemos de los acontecimientos de «Manila 86» más enseñanzas de las que pueden dar. Pero este ejemplo puede ser citado a tolos los que dicen un poco rápidamente, delante tal o cual situación de opresión grave, que solamente las armas podrían ponerle término (Christian Mellon, «Philippines, le renversement de Marcos en février 1986 » en http://www.non-violence-mp.org/la%20nonviolence fichiers/histphilippines.htm).

# Los grandes momentos de la lucha no-violenta en el siglo XX

1° de marzo de 1919. Levantamiento espontáneo sin armas contra la ley colonial japonesa con ocasión de los funerales del emperador decaído y de una declaración de independencia simbólica proclamada por un grupo religioso.

Universidad Autónoma del Estado de México
Dirección electrónica: no-violencia 1@hotmail.com
Teléfono y Fax (722) 2.14.53.51
Paseo Tollocan 1402
Cerro de Coatepec
C.P. 50110
Toluca. Méx.



Comisión de Derechos Humanos del Estado de México Instituto Literario 510 Pte. Col. Centro, 50000 Toluca, México Tels. (01722)213.08.28 y 213.08.83 Fax 214.08.70 Dirección de internet <a href="http://www.codhem.org.mx">http://www.codhem.org.mx</a> Correo electrónico: cdhem@netspace.com.mx

